

Cali, una Ciudad para la Primera Infancia

PREOCUPANTE SITUACIÓN NUTRICIONAL EN LA PRIMERA INFANCIA DE CALI

El programa Cali Cómo Vamos, en colaboración con la Fundación Éxito, lleva realizando un análisis exhaustivo de la situación nutricional de la primera infancia (0-5 años) en Cali desde 2016. Este año, se ha presentado el panorama actualizado de la situación, basado en datos recopilados hasta el 2022.

En términos generales, destaca que en 2022 había 180.844 niños y niñas de entre 0 y 5 años en Cali, de los cuales 51 de cada 100 eran hombres y 49 de cada 100 mujeres. Además, 98 de cada 100 residía en áreas urbanas, mientras que los 2 restantes en la zona rural.

En cuanto a la información nutricional, se registraron 4 casos de defunciones por desnutrición en la primera infancia en 2022, la cifra más alta de los últimos 4 años. Es alarmante que, por segundo año consecutivo, las muertes por desnutrición se hayan duplicado en la ciudad (se informó 1 caso en 2020 y 2 casos en 2021).

Entre los menores (niños en transición o primaria) que fueron evaluados mediante el Sistema de Vigilancia Alimentaria y Nutricional Infantil (SISVAN Infantil), se identificó que 8.014 se encontraban en desnutrición crónica (menores con baja talla para la edad). Esto significa que en 2022 se alcanzó la mayor prevalencia de desnutrición crónica en los últimos 7 años, llegando a 13,5%. En cuanto a la desnutrición global (deficiencia del peso con relación a la edad). En 2022 se reportaron 2.725 niños en esta condición, lo que implica una prevalencia de 4,6% (igual al registro de 2021).

Socios y aliados de Cali Cómo Vamos:



Además, se registraron 521 casos de desnutrición aguda (bajo peso para la talla) en 2022. Esto indica que 0,35% de los niños menores de 5 años padecen esta situación, siendo la prevalencia más alta desde 2019 (0,39%).

En cuanto a indicadores que dan señales de alerta para la desnutrición en la primera infancia, en 2022 se reportaron 96 casos de embarazos en niñas entre 10 y 14 años, lo que representa un aumento del 45% en comparación con 2021 (66 casos). Igualmente, preocupa que en 2022 solo en 87 de cada 100 nacimientos las madres asistieron a 4 o más controles prenatales, el menor dato de los últimos 4 años. Por otro lado, aunque el porcentaje de niños nacidos con bajo peso (menos de 2.500 gramos) disminuyó en 2022, pasando del 10,6% al 10,2%, resulta inquietante que este indicador aún se mantiene en 2 dígitos, considerando que en 2019 el porcentaje de bajo peso al nacer fue del 8,7%.

Finalmente, a pesar de que según los criterios de clasificación del Sisbén IV 75.884 niños y niñas en la ciudad serían elegibles para recibir atención integral en el programa de la primera infancia del ICBF, solo se brindó atención a 38.618 de ellos en 2022, lo que evidencia un déficit de atención del 49,1%.

Socios y aliados de Cali Cómo Vamos:

